

sur la rive [droite.de](#) la Saône, le Lyonnais, le Forez, le Beaujolais, le Nivernais et le Bourbonnais, ou tout au moins la partie de cette province située entre la Loire et l'Allier.

Les Etrusques ou Toscans étaient, à cette époque, maîtres de presque tout le nord de l'Italie. L'armée gauloise leur livra une bataille sanglante sur les bords du Tésin et les défit complètement. Les Gaulois tiraient ainsi une vengeance éclatante de l'expulsion des *Ovibres* qui avaient été chassés quatre cents ans auparavant par les ancêtres de ces mêmes Toscans. Tite-Live nous apprend que les Gaulois ayant été informés que la contrée où ils s'étaient arrêtés se nommait pays des Insubres, nom que portait un canton des Eduens, ils en tirèrent un augure favorable et y fondèrent une ville à laquelle ils donnèrent le nom de Mediolanum (1) (*mey-land*), sans doute pour rappeler le souvenir de celui que portait la principale ville du canton des Eduens, dont parle Tite-Live, qui eut ainsi l'insigne honneur de donner son nom à la capitale actuelle de la Lombardie. Les Gaulois de Bellovèse adoptèrent, en outre, le nom général d'*Is-Ombres* (Insubres), et il est remarquable que c'est sous ce nom d'un canton de notre province, que ces Gaulois et leurs descendants continuèrent la guerre pendant plusieurs siècles avec l'Italie et avec les Romains jusqu'à la prise de Milan, qui eut lieu 222 ans avant l'ère chrétienne.

Les Gaulois de Bellovèse continuant leurs succès après la bataille du Tésin, s'emparèrent de toute l'Italie septentrionale et y fondèrent de nombreuses villes (Justin, 1. xx).

Justin, abrégiateur de Trogue-Pompée, nous apprend que les Etrusques, après leur défaite, s'établirent dans une contrée

(1) Fuisque acic Tuscis haud procul Ticino flumine, quum in quo considerant agrum Insubrium appeliari audissent, cognomine Insubribus pago iDduorum, ibiumnes sequentes loci condiderc urbem : Mediolamim appellarunt.
Tite-Live, 1. 5.